
BILAN DU PLAN D'EFFICACITÉ ET DE 
SOBRIÉTÉ 2022-2023

Conseil municipal du 
24 janvier 2024 



1- S’adapter au changement climatique 

2-Agir pour la transition énergétique et l'amélioration de la qualité de l'air

3-Valoriser les ressources du territoire (produire et consommer localement)

4-Mobiliser les acteurs et structurer la gouvernance interne

5-Renforcer l'exemplarité interne 

119 actions sur 6 ans

CHARTE D’ENGAGEMENT DU PLAN CLIMAT AIR ÉNERGIE 
2020-2026

5 AXES

2022 : crise énergétique → décision d’accélérer des actions 
→ définition d’un plan d’efficacité et de sobriété pour 2023...



PLAN COMMUNAL D’EFFICACITÉ ET DE SOBRIÉTÉ
Fin 2022 - 2023

CHARTE D’ENGAGEMENT DU PLAN CLIMAT AIR 
ÉNERGIE  2020-2026

Priorités 2023

30 mesures

• Réduire les déplacements en voiture
individuelle

• Sensibiliser à la sobriété et à
l’efficacité énergétique

• Préserver les espaces naturels et la
végétation

• Promouvoir une consommation saine
et locale

• Agir pour réduire les quantités de
déchets

• Eclairage modéré

• Isolation et températures adaptées

• Mobilités douces et qualité de l’air

• Consommation d’eau avec modération

• Protection de la biodiversité

• Développement de l’économie 
circulaire

• Sensibilisation, animation, information

20 actions



BILAN
Légende des couleurs

ACTIONS SUIVI
En jaune : actions prioritaires 2023 du 
PCAE de Varces

A l’étude

En vert : actions du plan communal 
d’efficacité et de sobriété

En cours

En bleu : actions communes des 2 
plans

Réalisé



ACTIONS SUIVI COMMENTAIRES 

Sensibiliser le personnel communal à la mobilité 
durable

Challenge mobilité chaque année, forfait mobilité durable, mise à disposition de vélos, 
matériel (casque, pompe, panier à vélo) pour faciliter leur utilisation

Agir politiquement auprès du SMMAG et de la 
métropole  pour bénéficier de services de 
mobilité

Prêt VAE  d’un mois aux administrés, réflexion en cours sur le dispositif Citiz, accueil par 
la commune des échanges sur le schéma directeur des itinéraires cyclables du SMMAG 

Equiper la collectivité d'arceaux 
supplémentaires

Déployés devant : les commerces de l’entrée Nord (tanneries), les locaux enfance et 
jeunesse, l’Oriel, à la maison Jacquet (garage sécurisé pour la mairie) et à la Giraudière.  

Remplacement des derniers véhicules polluants 
par des véhicules conformes à la ZFE 

Il reste une voiture à changer mais le parc automobile est conforme à la ZFE

Développement des pistes cyclables en lien 
avec Grenoble-Alpes Métropole 

Poursuite du projet d’entrée Nord avec Grenoble-Alpes Métropole avec une vigilance 
sur le respect des délais

Limitation des déplacements au travail Un jour de télétravail possible pour les agents si leurs missions sont adaptées, 
développement des visioconférences 

Achat d’un vélo par site à disposition des agents Il reste un vélo à réparer et à apporter au CSC. 
Les vélos achetés sont reconditionnés par une entreprise qui effectue de la réinsertion

Mobilité douce et qualité de l’air 

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
2023: changement du véhicule de la PM



Sobriété et efficacité énergétique 

ACTIONS SUIVI COMMENTAIRES 

Poursuivre le suivi énergétique Accompagnement de l’ALEC (bilan énergétique 2022), 
Inscription des données sur OPEAT (décret tertiaire) 

Poursuivre les plans de rénovation et les diagnostics 
énergétiques

De nouveaux audits énergétiques ont été réalisés, changement des 
tubes fluorescents par de la LED dans les écoles
Les rénovations prévues au PPI se poursuivent. 

Pas de généralisation de la climatisation l’été 
Climatisation à maximum 26° dans les bâtiments équipés

Pérennisation de l’aménagement des horaires d’été dans 
les services adaptés

Températures d’hiver : 19° dans les bureaux et les écoles ; 
14° dans les gymnases, 21° à la crèche et la résidence 
autonomie,
Utilisation modérée des bureaux Algeco ; Installation de 
thermomètres pour le suivi 

Campagne de sensibilisation des agents communaux en cours
Encore des difficultés pour limiter la température dans les bureaux 
à réglage individuel

Suppression de l’eau chaude pour le lavage des mains dans 
les bâtiments publics

Réalisé dans la mesure du possible

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Remplacement de 24 lampes à iodure gymnase Belledonne par 16 projecteurs à LED�Rénovation de l'éclairage du parc Beylier remplacement de 32 lampes à iodure par des lampes LED à détection�Rénovation de l'éclairage de l'avenue Joliot Curie remplacement de 30 lampes par des lampes à LEDGroupe scolaire les Poussous: Changement de 377 tubes fluorescents par des pavés LED �Écoles Mallerin: Changement de 244 tubes fluorescents par des pavés LED



Eclairage

ACTIONS SUIVI COMMENTAIRES 

Sensibiliser les copropriétés à l'extinction nocturne Envoi de courriers de sensibilisation dans le cadre du mois de la nuit 

Faire appliquer la loi sur l’éclairage nocturne auprès 
des commerçants/entreprises

Envoi de courriers de sensibilisation dans le cadre du mois de la nuit 

Ampoules LED au parc Beylier et avenue Joliot Curie D’autres travaux de rénovation de l’éclairage public sont prévus : 
abaissement de puissance, modification de la température selon les 
secteurs pour limiter l’atteinte à la biodiversité

Diminution de l’éclairage public la nuit : extinction de 
23h à 05h30

La consommation d’électricité relative à l’éclairage public a diminué 
de 25% entre 2022 et 2023 

Diminution des illuminations de Noël Illuminations pendant les vacances scolaires et concentrées sur le 
centre-ville

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
(183 MWh vs 246 MWh, info récupérée du suivi ENEDIS - à 272€ HT/MWh ça fait 17 k€ HT). A noter qu'on était à 553 MWh en 2015, ce qui fait -67% 



Biodiversité

ACTIONS SUIVI COMMENTAIRES 

Privilégier les espèces locales et vivaces dans le plan de 
fleurissement annuel

Mise en œuvre de Périmètres de protection et de mise en 
valeur des Espaces Agricoles Et Naturels (PAEN)

Travail des services puis réunions de mise en cohérence avec le 
département, Grenoble-Alpes Métropole et les communes du PAEN Rive 
gauche du Drac. Enquête publique prévue en avril 

Sensibiliser à la préservation et la plantation de haies chez 
les particuliers

Sensibilisation lors des rencontres avec les porteurs de projet d’urbanisme 
(particuliers et professionnels)

Inciter les habitants au jardinage durable Projet de formation des habitants volontaires à la permaculture en 2024

Agir sur les îlots de chaleur: végétalisation, 
désimperméabilisation, limitation de l’artificialisation

Végétalisation du parking de l’Oriel; prévision 2024 : désimperméabilisation 
de l’allée du stade avec le concours de la commune; la 
désimperméabilisation des cours d’école doit être reportée (contraintes 
budgétaires)

Adapter l’éclairage public aux secteurs à forte présence de 
biodiversité

A chaque modification de l'éclairage des rues, la température, la puissance 
et l'orientation  sont désormais prises en compte et adaptées

Installation de nichoirs à hirondelles et martinets pour 
favoriser leur réintroduction

Un suivi de présence de ces espèces sera réalisé en 2024 pour déterminer 
des secteurs 

Développement de la végétalisation des façades Murs de la chaufferie bois et piliers devant l’Oriel

Développement des potagers dans les bâtiments publics Réalisé à l’école Mallerin, à l’école des Poussous ainsi qu’à la crèche. 

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
Végétalisation: plantations programmées chaque année par Grenoble-Alpes Métropole et quelques unes par la commmue



Economie circulaire et déchets

ACTIONS SUIVI COMMENTAIRES 

Renouvellement du marché alimentaire Favorise les produits locaux et biologiques, limite les produits 
transformés, amplifie le suivi et les échanges réguliers avec le prestataire

Limiter le gaspillage alimentaire Déploiement du tri des déchets alimentaire et du compostage en lien 
avec la Métropole; accompagnement par la métropole pour une 
restauration scolaire durable dans les cantines

Prioriser le réemploi et le local dans les achats de la commune Récurrents pour l’achat de matériel de bureaux, d’informatique

Sollicitation des commerçants du marché à limiter les sacs 
plastiques/ déchets et accepter les contenants

Nouveau règlement du marché de la commune en 2023  

Utilisation obligatoire de gobelets et couverts réutilisables / 
recyclables lors des évènements communaux

Aucune obligation n’a pour le moment été instaurée mais utilisation  
systématique de gobelets et couverts réutilisables ou recyclables.

Développement des boîtes à livres Une nouvelle boîte à livre est prévue pour l’année 2024

Tri des déchets sur le marché du samedi Mise en œuvre en 2024

Accompagnement des projets de composteurs collectifs Composteur collectif installé au verger pédagogique est un succès

Accompagnement de démarche de prêts entre voisins Prêt de broyeur à disposition des habitant; 2024: mise en œuvre

Valorisation de la réparabilité des différents outils et matériels 
dans les marchés publics communaux

Pas de formalisation écrite mais les services essaient de prendre en 
compte au maximum cette démarche

Commentaires du présentateur
Commentaires de présentation
demande aux commerçants/ exposants de s’engager à réduire leur production de déchets (réduire leurs emballages, réutiliser les emballages existants, utiliser des emballages consignés…) 



Sensibilisation, animation, information 
ACTIONS SUIVI COMMENTAIRES 

Auprès des habitants : écogestes, dispositifs 
existants d’aides à l’isolation des habitations, 
extinction nocturne des éclairages des 
copropriétés, compostage individuel et 
collectif, jardinage durable

Un service civique a réalisé du porte à porte pour sensibiliser aux rénovations 
énergétiques: 210 personnes ont été rencontrées.
Semaine pour la planète, stand sur le marché, animations nombreuses mais parfois 
difficile de mobiliser du monde.
Le compostage et le tri alimentaire ont été mis en place sur la commune

Auprès des usagers des bâtiments 
communaux la consommation d’énergie et sur 
le tri des déchets

Mise en place de poubelles de tri au sein des établissements publics (gymnases, 
locaux…), courriers de sensibilisation adressés aux associations, affichage sur le tri 
des déchets, du PES

Auprès du personnel communal Challenge mobilité, tri des déchets, compostage des déchets alimentaires, 
écogestes...

Auprès des commerçants et entreprises Courrier de sensibilisation à l’éclairage dans le cadre du mois de la Nuit

ACTIONS SUIVI COMMENTAIRES 

Économies d’eau grâce à des récupérateurs et 
limiteurs de débit

Nouveaux récupérateurs d’eau à Mallerin, aux 
Poussous et dans les jardins partagés

Anticiper et gérer les risques liés aux eaux 
pluviales (gestion à la parcelle)

Le service urbanisme veille à la gestion à la parcelle à 
chaque nouvelle instruction 

Consommation d’eau 



Synthèse de l’avancement du PCAE ET PES – PRIORITÉS 2023



PROCHAINE RÉUNION DU COMITÉ DE SUIVI AU MOIS DE FÉVRIER 
pour partager ce bilan et définir les priorités 2024

Membres du comité: 

• Agents
• Elus
• Un membre de la commission extra-municipale

(par roulement)
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